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ATA DA 21ª REUNIÃO REALIZADA EM 09 DE DEZEMBRO DE 2003 1 
Aos 09 de dezembro de 2003, das 9:00 horas às 17:30 horas, reuniu-se o Comitê da 2 
Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, na sala dos conselhos no Campus da UFMG, em 3 
Belo Horizonte. Participaram os seguintes conselheiros: Valter Vilela Cunha, Ademir 4 
Martins Bento, Enio Resende de Souza, Apolo Heringer Lisboa, Fídias de Miranda, 5 
Marcelo de Deus Melo, José Maurício Ramos, Marcelo Coutinho Amarante, José Elias da 6 
Cunha, Oswaldo Machado dos Santos, José Machados Santos, Magda Karla Barcelos 7 
Greco, Anísio Maria da Glória, Carlos Alberto Santos Oliveira, Leandro Quadros Amorim, 8 
Valéria Caldas Barbosa, Ronald de Carvalho Guerra, Patrícia Souza Lima, Carla 9 
Vasconcelos Fróes, Maria Célia Passos Simões Moreira, Ivana Eva Novais de Souza, 10 
Maria do Carmo B. Silva, Eduardo da Fonseca Mota Jr., Elton Dias Barcelos, Alcione 11 
Ribeiro de Matos, Sérgio Teixeira, Hilda de Paiva Bicalho, Cristiana F.S. Miranda, Flávio 12 
Mourão Passos, Augusto César dos Santos. Participaram também: Antônio Renato 13 
Silveira (Comitê Bom Jesus), Joana D’ Arc Souza (VIBRA-MAIS), Marcílio de Oliveira 14 
Castro (Projeto Manuelzão), Renata Roizenbruch (CEMIG), Marcos Geraldo C.A. Silva 15 
(CEMIG), Nélida Mara Menezes (CEMIG), Deusdedite Ferreira Aguiar (Prefeitura Santa 16 
Luzia), Rogério Sepúlveda (Projeto Manuelzão), Lucy Conceição Caldeira Ferraz 17 
(SCONGER VN-PBH), Neuza dos Santos Gomes (SCONGER-VRO PBH), Thomaz Mata 18 
Machado (Projeto Manuelzão), Antônio Leite Alves Radich (Projeto Manuelzão), Ricardo 19 
Castilho (SINDIEXTRA), Humberto P. Euclydes (RURALMINAS), Marcus Vinícius 20 
Polignano (Projeto Manuelzão), Daniela Cristina Mansuêto (Projeto Manuelzão), Isabel 21 
Regina de Souza Pereira (Projeto Manuelzão - Ribeirão da Mata), José Evaristo dos 22 
Santos (Projeto Manuelzão- Ribeirão da Mata). Assuntos em Pauta. ________________ 23 
1 - Leitura e aprovação da ata da 20ª reunião realizada em 20 de outubro de 2003. 24 
Ata aprovada com alteração. ________________________________________________ 25 
2 - Informações Gerais da Diretoria: Foi informado aos conselheiros o envio dos 26 
seguintes ofícios: À COPASA (Sr. Juarez Amorim), em 22.10.03 – ETE São Bartolomeu – 27 
distrito de Ouro Preto; Ao IGAM (Dr. Paulo Teodoro), em 28.10.03 – Infra-estrutura para o 28 
CBH Velhas; À PBH (Sra. Maria Cristina Rodrigues), em 04.11.03 – Reenquadramento do 29 
ribeirão Isidoro; À PBH (Sr. José Roberto Borges Champs), em 04.11.03 – 30 
Reenquadramento do ribeirão Isidoro; À PBH (Sr. Reinaldo Melgaço Marques), em 31 
04.11.03 – Reenquadramento do ribeirão Isidoro. A conselheira Magda Barcelos informou 32 
que o curso “Gerenciamento Municipal em Recursos Hídricos” foi aprovado. Este curso 33 
tem o apoio do CBH Velhas e terá 50 vagas.____________________________________ 34 
3 - Exposição sobre PROSAM 2 – Engº Pedro Paulo Ferreira dos Santos (Consultor 35 
da Tecisan). Foi feito um relato sucinto sobre o PROSAM 1, com apresentação dos 36 
diversos componentes do programa. O PROSAM 2 constará dos seguintes sub-37 
programas: Sub-programa de Gestão Ambiental; Sub-programa de Esgotos 38 
Sanitários: coleta e intercepção de esgotos em BH, coleta e intercepção de esgotos em 39 
Contagem, coleta, interceptação e tratamento de esgotos em Pedro Leopoldo, coleta, 40 
interceptação e tratamento de esgotos em Ribeirão das Neves, coleta, intercepção e 41 
tratamento de esgotos em Vespasiano. Sub-Programa de Macro-Drenagem: Belo 42 
Horizonte, Contagem, Pedro Leopoldo; Sub-Programa de Resíduos Sólidos; Sub-43 
Programa de Reassentamento._____________________________________________ 44 
4 - PROSAM 2 – Relatório da Comissão Técnica. O coordenador da UT, João Neiva, 45 
apresentou o relatório da comissão técnica que analisou a proposta do PROSAM 2. Foi 46 
salientado a necessidade de contemplar a bacia do ribeirão da Mata, como um todo, não 47 
devendo os projetos serem feitos por municípios. No componente Gestão Ambiental a 48 
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proposta é a ampliação da atuação do PROSAM 2: Programa de perenização de 49 
nascentes; Fortalecimento institucional para as prefeituras da bacia do ribeirão da Mata; 50 
Elaborar e implementar sistemas de alerta contra cheias no ribeirão da Mata; Implementar 51 
programa de monitoramento e bio-monitoramento; Implementar programa de resíduos 52 
sólidos domésticos e industriais na bacia do ribeirão da Mata. ______________________ 53 
5 - Discussões sobre o PROSAM 2: Leandro – APA Sul não considera a bacia 54 
hidrográfica, o que está errado. Apolo – considera importante o PROSAM 2, que em sua 55 
visão, deverá contemplar toda a bacia do ribeirão da Mata. Enio – apóia o PROSAM 2. 56 
Deverá ser dada ênfase ao meio rural. Foi aprovado a constituição de uma Comissão 57 
Técnica para acompanhar a elaboração do PROSAM 2 que era: Apolo Heringer Lisboa 58 
(coordenador), Enio Resende de Souza, Anísio Maria da Glória, Carla Vasconcelos Fróes, 59 
Eduardo da Fonseca Mota Júnior_____________________________________________ 60 
6 - Apresentação do relatório da Comissão: Mineração Caeté/Sabará. A Comissão, 61 
coordenada pelo Sr. Ademir Martins Bento, em 02.12.03 realizou visita as instalações da 62 
Mineração Serras do Oeste, onde foi recebida pelos Diretores da Empresa Juvenil Felix e 63 
Lúcio Cardoso. O empreendimento tem licenças do COPAM (L.P e L.I) e está aguardando 64 
a L.O., cujo pedido já foi protocolado na FEAM. As conclusões são: concluímos que muito 65 
embora não foram apresentadas todas as licenças e demais documentos, os processos 66 
obedecem aos critérios estabelecidos. Gostaríamos de sugerir outras visitas futuramente, 67 
para acompanhar e monitorar os depósitos de rejeitos na região do Lamêgo e os diques 68 
de contenção da região da serra Luis Soares, com objetivo principal de proteger o rio Juca 69 
Vieira e seus afluentes, o ribeirão do Batata e o rio do Gaia, principais afluentes do rio 70 
Sabará. O conselheiro José Maurício, membro da comissão, relata que a mineração está 71 
sendo feita dentro de normas rigorosas, com os devidos licenciamentos ambientais. A 72 
conselheira Valéria Caldas Barbosa, membro da comissão, ressalta a importância de 73 
preservar a Serra da Piedade, devendo, portanto ser rigorosamente monitorados os 74 
empreendimentos na região._________________________________________________ 75 
7 - Relatório da comissão técnica sobre os “Subcomitês Consultivos”. O relatório foi 76 
apresentado pela conselheira Patrícia Souza Lima que apresentou os pontos 77 
fundamentais da proposta: Pertinência da criação dos “Subcomitês consultivos” e 78 
Preocupação com os conflitos na bacia. A comissão técnica deverá apresentar proposta 79 
de regimento dos “Subcomitês consultivos”. Foi escolhido o conselheiro Marcelo de Deus 80 
para coordenar os trabalhos que deverá ser apresentado na próxima reunião do CBH 81 
Velhas. A comissão é a seguinte: Marcelo de Deus, Maria Célia, Oswaldo Machado e 82 
Enio Resende.____________________________________________________________ 83 
8 - Palestra sobre os “Instrumentos de Gestão” previstos na Lei 13199/99. A palestra 84 
foi proferida pelo conselheiro Marcelo de Deus, que apresentou uma visão da legislação 85 
de recursos hídricos, com ênfase nos instrumentos de gestão: Plano Estadual de 86 
Recursos Hídricos, Plano Diretor de Recursos Hídricos de Bacia Hidrográfica, Sistema 87 
Estadual de Informações sobre Recursos Hídricos, Enquadramento dos corpos d’água, 88 
Outorga dos direitos de uso, Cobrança pelo uso, Compensação a municípios pela 89 
exploração e restrição de uso de recursos hídricos, Rateio de custos das obras de uso 90 
múltiplo, Penalidades. Alguns conselheiros destacaram a importância e a clareza com que 91 
a palestra foi proferida. Foi afirmado pela conselheira Patrícia Souza Lima, que o CBH 92 
Velhas no caso de concessão de outorgas pode recorrer ao CERH caso o IGAM não 93 
acate a posição definida pelo comitê.__________________________________________ 94 
9 - Apresentação pela RURALMINAS – Outorga. A apresentação foi feita pelo Sr. 95 
Humberto Euclides, da Universidade Federal de Viçosa. Foi apresentado e mostrado com 96 
detalhe o programa HIDROTEC. O HIDROTEC é um programa de pesquisa e 97 
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desenvolvimento direcionado à geração e transferência de tecnologia, manejo e gestão de 98 
projetos envolvendo os recursos hídricos nas bacias dos rios São Francisco e Paranaíba. 99 
O programa apresenta as informações sobre disponibilidade de água necessária para 100 
atender as demandas de outorgas. O programa está disponibilizado no site: 101 
www.ufv.br/dea/hidrotec A apresentação foi bastante elogiada pelos conselheiros.______ 102 
10 - Relato da Comissão sobre outorgas. A coordenadora da comissão, Valéria Caldas 103 
Barbosa, apresentou sugestões de alterações a serem feitas na Deliberação Normativa 104 
CBH Velhas nº 02, de 14 de outubro de 2002. A nova proposta de DN deverá ser enviada 105 
aos conselheiros para deliberação na próxima reunião do CBH Velhas._______________ 106 
11 - Análise dos 9 (nove) processos de outorgas encaminhados pelo IGAM. Por 107 
orientação do Presidente Apolo foi criada uma comissão para análise e parecer dos 108 
processos de outorga. A comissão é a seguinte: Valéria Caldas Barbosa – coordenadora, 109 
José Elias da Cunha, Leandro Quadros Amorim, Marcelo de Deus, Carlos Alberto Santos, 110 
Flávio Passos. ____________________________________________________________ 111 
12 - Plano de Diretrizes de Ação da bacia do ribeirão da Mata. A apresentação foi feita 112 
pelos senhores João Neiva (UT) e Marcus Polignano (Projeto Manuelzão). Foi 113 
apresentado um diagnóstico sucinto da bacia do ribeirão da Mata.  O Presidente Apolo 114 
comentou sobre a intenção da prefeitura de Vespasiano de canalizar trecho do ribeirão da 115 
Mata, o que não é a melhor solução ambiental. O conselheiro Oswaldo Machado sugeriu 116 
que fosse solicitado informações detalhadas do projeto. ___________________________ 117 
13 - Apresentação do IQA – Índice de Qualidade das Águas – do rio das Velhas. A 118 
apresentação foi feita pela conselheira Alcione Matos, que detalhou o monitoramento 119 
realizado na bacia do rio das Velhas. Foi informado que os dados são disponibilizados 120 
pelo IGAM._______________________________________________________________ 121 
14 - Reenquadramento dos corpos d’água da bacia do ribeirão Isidoro, em Belo 122 
Horizonte. A apresentação foi feita pelo técnico da Prefeitura de Belo Horizonte Sr. 123 
Márcio Brito. O Presidente Apolo fez várias considerações sobre o tema, enfatizando que 124 
o trabalho realizado é de boa qualidade e que participou da audiência pública realizada 125 
em Novembro de 2002. Foi elogiado o nível de participação na audiência pública e 126 
colocado que está na hora de fazer o enquadramento acontecer e que o ritmo deve ser 127 
acelerado. Rogério Sepulveda (Projeto Manuelzão) falou sobre a possível necessidade da 128 
proposta de reenquadramento ter que passar pela Câmara Municipal. Márcio Brito 129 
(responsável pelo projeto) informou que a Câmara Municipal tem assento no COMAM. 130 
Carla Fróes falou que o que for aprovado influirá no Plano Diretor de BH e na lei de uso e 131 
ocupação do solo. O Presidente propôs que se estabelecesse um cronograma para 132 
aprovação da proposta de reenquadramento. Tarcísio (Projeto Manuelzão) falou sobre a 133 
criação do Comitê do Isidoro. Patrícia Souza Lima propôs a criação de uma comissão 134 
técnica para analisar a proposta de reenquadramento. A comissão foi assim constituída: 135 
Carla Fróes – coordenadora, Patrícia Souza Lima, Alcione Matos, Ronald Carvalho, Apoio 136 
da UT. O relatório será apresentado na próxima reunião do CBH Velhas.______________ 137 
15 - Assuntos Gerais. O Presidente Apolo agradeceu a UFMG pela cessão das 138 
instalações e ao Projeto Manuelzão pela cessão dos equipamentos, lanche e apoio 139 
logístico. Foi criada uma comissão para analisar o Plano Diretor da Bacia do rio das 140 
Velhas, assim constituída: Marcelo de Deus, José Elias da Cunha, Enio Resende, UT – 141 
Unidade Técnica. A comissão deverá apresentar relatório na próxima reunião do CBH 142 
Velhas. Ficou aprovado que todas as comissões deverão entregar os relatórios ao 143 
Secretário do CBH Velhas 20 dias antes da próxima reunião, para que possa ser 144 
encaminhado aos conselheiros. Pauta provável da próxima reunião a ser realizada em 145 
02.03.2004: Reenquadramento dos corpos d’água da bacia do ribeirão Isidoro – 146 
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apresentação do relatório pela comissão. Proposta de nova DN de outorga – 147 
apresentação pela comissão. PROSAM 2 – apresentação da proposta pela comissão. 148 
Parecer sobre os 9 processos de outorga – relatório da comissão. Subcomitê consultivo – 149 
apresentação da proposta da comissão. Plano Diretor da Bacia do Rio das Velhas – 150 
apresentação do relatório da comissão. Criação da Agência de Bacia – discussão. 151 
Declaração de princípios do CBH São Francisco – apresentação e discussão. Nascente 152 
do ribeirão Arrudas – apresentação do relatório da Belgo Mineira (Fídias de Miranda). 153 
Nada mais havendo a tratar o Presidente Apolo encerra a reunião, às 17:30 horas, da 154 
qual foi lavrada a presente ata. 155 
 156 


